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В обзорной работе (Levina et al., 2000) содержится подробное обсуждение се-
рии исследований 1983–1999 гг., связанных с созданием (1983  г.) и дальнейшим 
развитием математической модели турбулентного вихревого динамо. Модель, полу-
ченная методами теории средних полей (Краузе, Рэдлер, 1984), впервые содержала 
крупномасштабную неустойчивость в электрически непроводящей среде (гидроди-
намический альфа-эффект), генерируемую особыми свойствами мелкомасштабной 
спиральной турбулентности поля скорости. Аналогично модели альфа-эффекта в 
магнитной гидродинамике такая неустойчивость описывается генерационным сла-
гаемым, полученным в результате осреднения уравнений для турбулентного поля 
скорости и представляющим собой по физическому смыслу некоторую силу. Однако 
в отличие от магнитной гидродинамики, где в качестве генерационного слагаемого 
выступает средняя электродвижущая сила, интерпретация полученного результата 
в модели гидродинамического альфа-эффекта долгое время вызывала серьезные за-
труднения. Действительно, появление средней электродвижущей силы объясняется 
взаимодействием магнитного поля и поля скорости. В случае непроводящей среды 
полученная гипотетическая сила, назовем ее для определенности, например, «вих-
редвижущей» силой, должна создаваться только полем скорости. В природе такая 
сила неизвестна, однако, на основании новых знаний об атмосферной конвекции 
в тропиках, удалось интерпретировать вихредвижущую силу как параметризацию 
(Levina, 2018) взаимодействия нескольких эффектов: вращающейся глубокой влаж-
ной конвекции (Hendricks et al., 2004), сопровождающейся интенсивным объемным 
выделением тепла, и вертикального сдвига горизонтального ветра.

Предложенная параметризация позволяет объяснить реализацию турбулент-
ного вихревого динамо в тропической атмосфере. 
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The review (Levina et al., 2000) contains a detailed discussion of a series of studies of 
1983–1999 related to the creation (1983) and the further development of the mathematical 
model of a turbulent vortex dynamo. The model was obtained by the methods of the 
mean-field theory (Krauze and Redler, 1984) and for the first time contained a large-
scale instability in an electrically non-conducting medium (hydrodynamic alpha effect) 
generated by the special properties of small-scale helical turbulence of the velocity field. 
By analogy with the model of the alpha effect in magnetohydrodynamics, such instability 
is described by a generating term obtained by averaging the equations for the turbulent 
velocity field and representing a force of some kind in the physical sense. However, unlike 
the magnetohydrodynamics, where the mean electromotive force acts as the generating 
term, the interpretation of the result obtained in the model of the hydrodynamic alpha 
effect caused serious difficulties for a long time. Indeed, the emergence of the mean 
electromotive force can be explained by the interaction of the magnetic field and the 
velocity field. In the case of a non-conducting medium, the obtained hypothetical force, 
for definiteness, let us call it, for example, a “vortex-motive” force, should be created 
by the velocity field alone. In nature, such force is unknown, but on the basis of new 
knowledge about atmospheric convection in the tropics, we have been able to interpret 
the vortex-motive force as a parameterization (Levina, 2018) of the interaction of several 
effects - rotating deep moist convection (Hendricks et al., 2004), accompanied by intense 
volumetric heat release, and vertical shear horizontal wind.
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The proposed parameterization allows us to explain the implementation of turbulent 
vortex dynamo in the tropical atmosphere.
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